
 

 

Chers confrères, formandi et toute la famille Chevalier, 

Ce temps de l'Avent est le moment ideal de remerciement 

pour les fruits récoltés au cours de l'année qui se termine et 

de les déposer dans la crèche le jour de Noël qui approche, 

aux mains de Jésus de Marie et Joseph. Nous avons aussi 

cette démarche d’action de grâce dans la Maison générale. 

En ce mois de décembre, nous profitons de l’occasion pour 

inverser la marche. En fait, cela fait maintenant un an que 

nous avons commencé ce travail en tant qu’équipe dirigeante 

- EVALUER le travail que nous avons accompli à la lumière 

de la Parole de Dieu, PLANIFIER les prochaines étapes et 

CÉLÉBRER notre consécration en tant que MSC. Quatre 

moments nous ont aidés à vivre cette évaluation: la 

célébration du 164e anniversaire de notre congrégation (8 

décembre), notre retraite à Innsbruck (10-15 décembre), la réunion Tri-Genate (17-19 décembre) et l'atelier 

avec un expert des équipes de direction associées (20-23 décembre). Tout cela a été fait dans le but 

d’améliorer nos services à l’endroit de l’ensemble de la Congrégation, à la famille Chevalier et à l’Église. 

C'est avec le coeur rempli de grande joie que nous partageons avec vous, dans ce dernier Bulletin, les 

comptes rendus et les photos des accompagnements que nous avons réalisés dans les différentes Entités, 

que ce soit au niveau provincial, dans la communauté internationale, dans la formation, ou avec les laïcs 

MSC, etc. 

En plus de partager ces riches expériences d’accompagnement, en ce moment où nous renouvelons 

nos énergies pour continuer la route, nous osons demander à tous les MSC, inspirés par le Synode de la 

jeunesse, de demander au jeune Jésus de nous raviver et de nous donner un esprit jeune, afin que nous 

puissions garder en vie notre charisme dans le monde. 

C'est l'épisode des disciples d'Emmaüs raconté par l'évangéliste Luc, fil conducteur du Document final 

du Synode de la jeunesse. C'est à la lumière de cet évangile que nous 

renouvelons notre engagement à nous accompagner les uns les autres. Le 

document du Synode est marqué par trois atitudes: "Ils ont marché avec 

eux"; "Ses yeux étaient ouverts"; "Ils sont partis sans délai." 

Nous croyons en la force des jeunes présents dans chacun de nos 

cœurs - même les MSC qui vivent leur plus grand âge - et nous croyons 

que si nous continuons à marcher ensemble, avec nos yeux toujours 

ouverts pour quelque chose de nouveau, nous aurons le courage de partir 

sans tarder, toujours vers les plus démunis. 

Puisse l'Esprit de Jésus et la tendresse de son cœur nous bénissent et 

nous donnent un joyeux et saint Noël, ainsi qu'une nouvelle année féconde.  

Fr. Humberto Henriques, MSC 

ANGLAIS—Joseph Jablonski, MSC 
(USA Province) 

 
ESPAGNOL—Hugo Londoño, MSC 

(USA Province) 
 

FRANÇAIS—Benjamin Houesiou, 

MSC (Province Française) 

TRADUCTION ET CORRECTION 



 

 

L´UNION DES INDIENS 

Fr. Chris Chaplin, MSC 

 
Abzalón (le supérieur général) et Chris Cha-

plin ont visité l'Union des Indiens du mardi 19 juin 
au mercredi 4 juillet 2018. Les membres de l'Uni-
on nous ont offert une généreuse hospitalité en 
organisant nos visites dans différentes commu-
nautés. Nous avons débuté par la visite du centre 
“Chevalier Bhavan”, principal centre MSC, ensui-
te nous sommes allés au scolasticat et enfin à la 

paroisse Notre-Dame du Sacré-Cœur de Banga-
lore. Nous avons partagé un repas du soir avec 
des membres de la communauté de Hridhaya Ba-
van (Richmond Town). À la périphérie de Mysore, 
nous avons passé la nuit au Hridayalaya, la Mai-
son des  Aspirants, avant de retourner à Banga-
lore. Dans la direction opposée, nous nous som-
mes rendus en voiture à la paroisse St. Antho-
ny’s, à Gangapuram, au Tamil Nadu, pour ren-
contrer les MSC et des paroissiens. Nous som-
mes ensuite retournés à Bangalore dans la soi-
rée. Le lendemain, après sept heures de route,  
nous sommes arrivés à l’Académie Chevalier, où 
nous avons rencontré la communauté MSC de 
Dindigal, dans le Tamil Nadu. Nous avons partici-
pé à une bénédiction et à l’ouverture du deuxiè-
me étage de l’Académie. L'école a présenté des 
danses, des marches coordonnées, des discours 
et des prières. Nous nous sommes également 
rendus à l’église St. Anthony Kombayanpatty, 
non loin de l’Académie. De retour à Bangalore, 
nous avons assisté à une réunion de certains de 
nos membres qui se rendaient en mission aux 
États-Unis. Le Samedi 14, nous avons célébré la 
messe du jubilé d'argent du p. Jaya Kumar. Le 
lendemain, nous avons célébré la messe à la pa-
roisse Notre-Dame du Sacré-Cœur, à Bangalore, 
et dans l'après-midi de ce même jour, nous avons 
rencontré les filles de Notre Dame.  

Lors de notre visite à l'Union indienne, 
nous avons eu l'occasion d'écouter de nombreux 
membres et de commencer à comprendre un peu 
mieux la riche diversité de ses membres et de 
son ministère.  
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LAÏCS DE LA FAMILLE CHEVALIER 
La présence des laïcs dans notre congrégation est très importante pour notre mission. Notre 

dernier Chapitre général qui a eu lieu en 2017 a réaffirmé l'importance d'une plus profonde 
compréhension de la nécessité de partager notre charisme, notre spiritualité et notre mission avec 
les laïcs. Nous remercions Dieu qu’au cours de ces dernières années se soient développés des 
groupes de laïcs dans de nombreuses entités. Récemment, j'ai visité la Papouasie-Nouvelle-Guinée 
et j'ai rencontré de nombreux groupes de laïcs de la famille Chevalier. J'ai vécu une três belle et 
significative expérience avec eux. Ils sont très enthousiastes et ils ont partagé notre charisme et 
notre spiritualité. Je crois que dans d'autres entités, la même réalité se vit. De nombreuses entités 
ont déjà travaillé avec les laïcs. Nous sommes appelés à continuer à construire la communion, à 
collaborer avec eux afin de former une famille Chevalier charismatique, plus grande et plus forte, 
imprégnée du charisme et de la spiritualité de notre fondateur. Quel que soit le nom que nous 
utilisons pour chaque groupe dans chaque entité, nous avons une mission identique à celle de la 
Famille Chevalier: vivre la spiritualité du cœur dans notre vie quotidienne et au travail. Mais les laïcs 
eux-mêmes doivent être les "protagonistes" de leur domaine. Nous les accompagnons dans 
l'accomplissement de cette mission, en particulier dans leur formation. Pour cette raison, nous 
avons besoin d’un coordinateur dans chaque entité. Toutefois tous les membres sont appelés à 
appporter leur contribution. 

Voici quelques points de la dernière réunion du Conseil international des laïcs de la famille 
Chevalier, tenue à Issoudun du 12 au 15 juillet 2018. Nous continuons d’adopter et de mettre en 
œuvre les Principes directeurs généraux et les Statuts du laïcat de la famille Chevalier, en les 
ajustant à chaque situation locale. Faisant partie de la formation, nous apprécions et continuons à 
utiliser le cours en ligne développé par le père Hans Kwakwan et nous avons la possibilité 
d’échanger des informations sur la formation entre entités. Nous devons communiquer les uns avec 
les autres en utilisant les moyens de communication modernes. Et nous reconnaissons l ’importance 
centrale de la justice, de la paix et de l’intégrité de la création en tant qu’élément central de la 
vocation laïque. Le Conseil international est composé de: Alison McKenzie (secrétaire générale), 
Doris Machado dos Santos (suppléante), Rita Cleuren (membre) et Hans Kwakman, msc (conseiller 

spirituel). La prochaine assemblée générale est prévue pour 
2023. 
Laissez-nous travailler ensemble pour le progrès et le 
développement des laïcs de la famille Chevalier, et si vous 
avez quelque chose à partager: matériels de formation, 
événements ou suggestions, etc., veuillez l’adresser à: 

 polcepitoy@yahoo.com. 

Fr. Paulus Pitoy, MSC 

FAMILLE CHEVALIER 

EQUIPE INTERNATIONALE 
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CHAPITRE PROVINCIAL EM ALLEMAGNE DU NORD ET ACCOM-
PAGNEMENT DE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE 

d´ISSOUDUN 

Fr. Andre Claesens, MSC 

A peine rentré du Congo, André partit 
pour Münster-Hiltrup où commençait le 
chapitre provincial le 2 septembre. Le soir, 
après le souper, le P. Provincial Martin Kleer 
ouvrit le chapitre et présenta le rapport  des 3 
dernières années d’exercice. Les jours qui ont 
suivi furent consacrés aux rapports des 
communautés de la province, de la région du 
Pérou et à l’écoute des confrères dont les 
noms furent cités pour la charge de provincial. 
Aussi étaient présentées deux ébauches 
concernant l’avenir de la province. Ces 
ébauches ne semblaient pas suffisamment 
claires et l’auguste assemblée ne trouvant 
personne pour assumer le leadership pour les 
années à venir décida de programmer une 
seconde session qui aura lieu les 8 et 9 janvier 
2019 afin de se donner le temps d’élucider 
avec les communautés les questions en lien 
avec l’avenir. André est resté quelques jours de plus afin d’avoir l’occasion de rendre visite aux 
communautés de Münster, de Johannesberg et du Johanneum.  

Le dimanche 30 septembre, il faisait encore nuit, quand André partit pour l ’aéroport. Au 
programme le voyage pour France-Orly à destination d’Issoudun avec un détour par Orléans où il 
eut l’occasion de rendre visite aux deux communautés et spécialement au P. Karl Hofer, son 
compagnon de route au Cameroun pendant 10 ans. Dans l’après-midi de son jour de visite à 
Orléans, il continua le voyage en voiture jusqu’à Issoudun. Le lendemain il partit avec la 
communauté d’Issoudun à Tours pour une semaine communautaire avec l’évaluation de la première 
année de vie et de travail comme “communauté internationale”, dépendante du Généralat. Les deux 
premiers jours Mme Capucine Couchet a conduit une réflexion sur l”écoute et l’interculturalité afin 
d’améliorer la qualité de vie. Les deux derniers jours André a accompagné les 8 membres du 

groupe dans l’analyse de leur vie et travail en 
équipe tant à la paroisse qu’à la Basilique, 
cooformément à ce qui avait été stipulé dans 
la Charte établie en 2017 sous l’égide du P. C. 
Tranter et du feu P. McDonald. Le samedi 
tous sont rentrés fortifiés à Issoudun tandis 
qu’André prit le train pour Paris car le 
dimanche, tôt le matin, il devait partir d’Orly 
pour Madrid. A Madrid il fut accueilli par la 
communauté de la maison provinciale Av. Pio 
XII afin de suivre un cours intensif de langue à 
l’International House. Son collègue P. Polcey 
se trouvait déjà à Valladolid pour un cours 
privé d’Espagnol. Ils sont rentrés, tous les 
deux, à Rome à la fin du mois. 

CHAPITRE ALLEMAGNE DU NORD 

ISSOUDUN 
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APIA MEETING (10 AU 21 SEPTEMBRE 2018 ) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La province d’Australie a ouvert ses portes pour accueillir tous les délégués aux différentes 

réunions d’Apia de cette année 2018. Après une préparation et une organisation ardues de la part 

de la Province d’Australie et du secrétariat d’Apia, nous avons commence par la réunion des 

formateurs, la réunion des Frères et la réunion du JPIC. Tout s’est déroulé comme prévu et après 

un partage communautaire, nous avons laissé la place à la Réunion des Provinciaux, des 

Supérieurs régionaux et des Supérieurs de l'Union de la zone APIA. Ont été également invités des 

représentants de l'UAF. 

Nous avons réfléchi sur la réalité de chaque entité MSC et sur les défis qui nous sont 

présentés. De même, nous avons repris les engagements pour le futur et les possibilités de 

nouvelles missions dans un autre pays d’Asie. Les projets interprovinciaux ont été également 

examinés. 

Durant une journée, nous avons participé à un atelier de formation sur la protection des 

mineurs et des adultes vulnérables. Cela nous a permis de réaffirmer la nécessité de continuer à 

nous former sur cette réalité qui relève de la responsabilité de tous. 

Nous avons égalément participé à l'élection du nouveau secrétaire d'Apia. Avant cette 

éléction nous avons remercié John Mitakta, l’ancien secrétaire pour toutes ses années au service 

d’Apia en tant que secrétaire. Le nouveau secretaire, Rey Tibon, est membre de la province des 

Philippines et est actuellement en mission au Japon. 

Sur la base des différents travaux, nous gardons l’espoir de pouvoir continuer à faire face 

aux défis actuels dans toute la zone APIA. 

Ci-dessous, certains thèmes qui ont été abordés lors de chaque réunion. 

>>> 
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>>> Réunion des frères 
Bien que le cléricalisme soit encore présent dans l'Église, et parmi les membres MSC, nos frères MSC 

sont encouragés à vivre et à témoigner de leur vie personnelle. 
Absalon nous a rappelé que nous ne pouvons pas parler de 02 types de vocation. Car, parler de 02 

types de vocation, ce serait l’indication d’un manque d’identité MSC. Durant la formation nous devons parler 
de MSC. Nous ne devons pas parler de “prêtre” ou de “frère”. 

 
Rencontre JPIC 
Il y a une prise de conscience croissante des membres quant à la réalité du changement climatique et 

à la responsabilité réelle des MSC. La JPIC n’est pas juste une partie de notre mission; mieux, elle fait partie 
de la vie des MSC. 

Au niveau de l'administration générale, Andre Claessens est une personne passionnée qui s’est 
engagée à travailler sur la JPIC. 

Il est urgent de mettre au point une structure au sein du programme de formation en cours pour 
inclure la question de la JPIC afin de pouvoir changer l’état d’esprit de ses membres; 

 
Réunion des formateurs 
Le thème de cette année était «La formation du cœur». En tant que formateurs MSC, nous avons 

l'obligation morale de permettre aux personnes formées d'être profondément conscientes de ce qu'elles ont 
durant leur formation et de ce que d’autres autour de nous n'ont pas. 

La formation du cœur exige de nous une conscience profonde des réalités actuelles concernant les 
abus sexuels sur des mineurs et adultes vulnérables dans notre congrégation et dans l'Eglise. 

Les thématiques qui suivent ont emergées de la discussion des thèmes énoncés précédemment dans 
le cadre de cette reunion des formateurs. Nous avons: le  discernement, l’accompagnement, la découverte 
de soi en tant que priorité dans la formation du cœur, la confiance, l’espace de formation, les formateurs 
comme modèles ou exemples pour les personnes formées, les nominations des formateurs pour accomplir 
un rôle spécifique. 

La conférence a également conclu que nous devrions nous efforcer d'avoir un programme commun à 
travers la Congrégation en ce qui concerne la formation du cœur. 

FRÈRES JPIC 

FORMATEURS SUPERIEURS 
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Fr. Chris Chaplin, MSC 

Ma visite dans la communauté 

australienne de MSC au Vietnam s'est 

déroulée du samedi 22 au vendredi 28 

septembre 2018. Quang (Vietnam) et 

quelques hommes à moto m’ont 

chaleureusement accueilli à l'aéroport de 

Ho Chi Minh. L’un pour me transporter et 

l’un pour porter mes bagages. Après 

m'avoir déposé à mon logement, j'ai 

partagé le repas du soir avec Bob Irwin 

(Australien). Ma première journée a été 

consacrée à la famille MSC composée de 

frères, sœurs et filles MSC et de trois 

groupes différents de membres laïcs MSC. 

Nous nous sommes réunis à la maison de 

retraite du couvent des bénédictins dans un 

processus de discussion et de réflexion. 

Ensuite nous avons eu le déjeuner et 

célébré la messe. Nous avons eu une 

réunion animée avec une réflexion et une interaction merveilleuses. Le lendemain matin était consacrée à une 

visite à la maison du postulat et une discussion avec les postulants. Ces échanges ont été  suivis d'un déjeuner 

préparé par leur soins. Dans l'après-midi, j'ai visité la maison Le Van Sy Scholastics. J'ai rencontré chacun de 

nos membres profès, célébré la messe et partagé le dîner avec eux. Nos membres vietnamiens vivent dans de 

très petites maisons louées et ils partagent les chambres entre eux. Avec reconnaissance, ils ont un merveilleux 

sens de l'amusement et le rire abonde. Le nouveau responsable de la communauté Hoang est arrivé après une 

visite en Australie pour la réunion de l'APIA. Nous avons rencontré la communauté des sœurs OLSH et 

partagé du temps avec elles. L'après-midi, était consacré à la visite de la maison des scolastiques Banh Van 

Tran, car nos étudiants vivent dans des maisons séparées. J’ai également rencontré les aspirants de notre CSM 

et la communauté des Sœurs MSC à 

Ho Chi Minh-Ville. Minh, un de nos 

prêtres vietnamiens m'a montré un 

établissement de soins infirmiers dans 

la ville et a expliqué ses envies de 

créer un ministère similaire pour les 

personnes âgées qui se retrouvent 

abandonnées par leur famille. Vers la 

fin de mon séjour, j'ai eu un après-

midi de formation sur le leadership 

avec le nouveau conseil local lors de la 

retraite des bénédictins. Je tiens à 

féliciter nos confrères du Vietnam 

pour leur dévouement, leur 

merveilleux exemple et leur 

chaleureux esprit d’hospitalité et de 

divertissement.  

VIETNAM 
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Fr. Chris Chaplin, MSC 

COMMUNAUTÉ MSC AU VIETNAM 

Sœurs OLSH, Sœurs MSC et Chevalier Laity 



 

 

J'ai visité le Japon du samedi 29 septembre 
au mardi 9 octobre. Je suis reconnaissant à Priyo 
Susanto (Province indonésienne) et à tous nos 
confrères de la région. Je me sens profondément 
respectueux envers eux pour ce qu'ils ont aban-
donné afin de pouvoir être là. J'ai rejoint Joey 
Mission, originaire des Philippines, à la messe 
au centre Mikokoro à Nagoya et à des messes 
pour les missionnaires de la charité. Le diacre 
Carol Sompotan, d’Indonésie, est très attaché à 
ses études linguistiques et culturelles et à son 
expérience ministérielle. J'étais reconnaissant 
qu'il prenne du temps avec moi pour me donner 
un aperçu de la ville. Mon expérience de la 
communauté du hombu, la maison principale du 
MSC à Nagoya, a été très bonne. J'ai rencontré 
Brian Taylor (d'Australie) et l'assistant-prêtre 
Frits Ponomban (Indonésien) dans la paroisse de 
Gifu. 

Il a eu du temps avec John Graham 
(Australie) après de nombreuses années, dans sa 
petite demeure à Kakamigahara et avait entendu 
parler de ses messes en tagalog, portugais, an-
glais et japonais. Il est également curé d'une deu-
xième paroisse de Konan. Rey Tibon était en 
vacances aux Philippines, cependant, j’ai eu une 
brève visite à l’église d’Ogaki où il est curé. 
Avec Priyo, je me suis rendu en train rapide à 
Tokyo, à l'université de Sophia afin de rencon-
trer Sadami Takayama, notre seul MSC japonais. 
Il touche les esprits et le cœur de nombreux jeu-
nes lors de ses conférences sur les études inter-
confessionnelles à l'université. J'ai traversé la 

partie nord de la préfecture d'Aichi pour me ren-
dre dans la préfecture de Fukui, où j'ai été recon-
naissant d’avoir rencontré Kiki Kuntag 
(Indonésie) à la paroisse de Tsuruga. Il m'a con-
duit chez Arun Kumar (Union indienne) à Fukui. 
Je n’ai pas pu rencontrer Bern Tethool 
(Indonésie), curé de la paroisse de Fukui, puis-
qu'il était en congés. Lors de mes derniers jours 
au Hombu, c’était un plaisir de revoir Keith 
Humphries (Australie), car j’avais célébré avec 
lui son jubilé à Melbourne. J'ai également été 
invité à participer à la célébration de la messe 
dominicale avec Priyo et Carol à l'église princi-
pale de Johokubashi. Merci à tous!  
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Priyo Supérieur du Japon Avec Arum Kumar 

Avec Kiki Kuntag Avec Sadami Takayama 

Avec Arun Kumar et les paroissiens 

Fr. Chris Chaplin, MSC 

JAPON 



 

 

Fr. Humberto Henriques, MSC 

Poursuivant notre travail d'accompagnement des 
entités, en particulier dans la formation initiale, j'ai eu 
l'occasion de fouler le sol de la Papouasie-Nouvelle-
Guinée, cette terre sainte. Sainte en raison de son 
histoire et de sa population, et sainte en raison de 
notre histoire MSC qui des racines profondes dans ce 
pays, terre de notre première mission hors de 
l'Europe. En 1882, les prêtres Navarre et ses 
compagnons arrivèrent sur l'île de Matupit. Et en 
1885, Monseigneur Verius et ses compagnons 
arrivèrent sur l’île de Yule. Depuis lors, 
l'évangélisation de la Papouasie a été marquée par 
notre charisme et notre mission. 

Au cours des 21 jours que j'ai passés en 
Papouasie, j'ai eu la joie et l'honneur de pouvoir 
célébrer l'Eucharistie avec les habitants de l'île de 
Yule, où nous avons un monument qui marque 
l'arrivée de Mgr Verius. J’ai eu aussi l'opportunité de 
visiter Matupit ainsi que l'endroit où saint Pieter Tu 
Rot a été assassiné. J’ai effectué toute ses activités 
avec la joyeuse compagnie de nos confrères. 

En plus de connaître un peu du passé, je vis et 
accompagne notre formandi de la province de 
Papouasie. Notre premier arrêt fut le scolasticat de 
Port Moresby (Collège Boimenu). Douze personnes 
s’y préparent actuellement au presbytérat. Ensuite, j'ai 
voyagé vers le nord jusqu'à Rabaul, lieu où j'ai passé 
la plupart de mon temps.  

A l’endroit appelé Vunapal, il y a 03 maisons de 
formation: Postulat (avec 4 étudiants); Noviciat (avec 
08 novices); et scolasticat pour les frères (avec 10 
formandi). 

La cohabitation entre les scholastiques et les 
formateurs est faite d’ouverture empreinte de 
fraternité. Il y a d’agréables conversations ainsi au’un 
environnement simple et joyeux, où l’on peut 
facilement percevoir l’esprit MSC, un esprit de 
famille. 

Je remercie toute la province de Papouasie et 
les formateurs pour leur accueil chaleureux.  

FORMATIONS EN PAPOUASIE NOUVELLE GUINÉE 

POS-NOVITIAT POUR FRÈRES POS-NOVITIAT POUR LE PRÊTRES 

PRE-NOVITIATE  ET NOVITIATE MSC PNG 
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La connassance de la formation initiale en 
Indonésie attire l'attention sur le nombre de formandi. 
Bien que l’Indonésie soit un pays à minorité catholique, 
la province est celle qui compte le plus de membres et 
le plus de formandi. Ce fait montre un contraste três 
intéressant. 

Avec autant de formandi, les maisons de formation 
ont besoin d'une structure plus grande, mais non moins 
familiale et joviale. Les moments que j'ai passés à 
accompagner les stagiaires et les formateurs dans les 04 
maisons de formation étaient vraiment très intenses, 
profonds et marqués par la joie de la rencontre, des 
échanges et le partage de la vie communautaire. 

La première étape a eu lieu à Manado (Pineleng), 
où se trouvent notre pré-noviciat (cette année 33 
formandi et 3 formateurs) et notre scolasticat (cette 
année 70 formandi et 11 formateurs). En ces jours où je 
passais sur ces terres de gens souriants et de mets 
épicés, j’ai également eu l’occasion de rencontrer 
plusieurs communautés MSC, de recevoir les vœux 
perpétuels de 10 scolastiques et de participer à la 
Réunion des formateurs d’Indonésie, qui a eu lieu entre 
le 22 et le 25 octobre. 

Ensuite, je suis allé dans la partie centrale de Java 
Island. J'y ai d'abord visité le noviciat (avec cette année 
18 novices et 3 formateurs) et peu après le scolasticat 
(cette année 11 formandi et 3 formateurs). 

L'accueil est toujours chaleureux et plein de 
surprises et de bonne humeur. A travers les échanges 
individuels et de groupes, nous ressentons la sincérité 
et le désir de devenir de véritables missionnaires dans 
le monde. Une si grande province doit être consciente 
de sa mission chez elle et à l'étranger. Et les formandi, 
à travers les formateurs et les confrères, ressentent de 
plus en plus cette responsabilité dans leur vocation de 
faire aimer partout le Sacré-Cœur. 

FORMATIONS EN INDONÉSIE 

POSTULANCE 

PRE-NOVITIAT 

NOVITIAT 

POS-NOVITIAT FORMATEURS 

Fr. Humberto Henriques, MSC 
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‘SALAMAT PO’ (MERCI) 

"Halo-halo" est l'un des desserts les plus célèbres des 
Philippines. Ce dessert reflète très bien la diversité 
culturelle de ce territoire MSC. Ainsi, Halo-halo serait une 
très bonne métaphore pour décrire l'expérience que j'ai 
vécue dans le cadre de l'accompagnement que j'ai conduit, 
au nom de l'équipe générale, dans la province MSC des 
Philippines: couleurs, saveurs, musique, danses, visages, 
langues, courses, etc. Il convient de mentionner le 
merveilleux engagement avec lequel près d’une centaine 
de MSC vivent et développent la mission aux Philippines. 
Lors de l'accompagnement des missions: paroisses, 
maisons de formation, écoles, CFA, etc., j’ai trouvé des 
confrères qui vivent dans des situations limites. Aux 

Philippines, les CEB qui aspirent à d’autres continents constituent pour toutes les paroisses une 
option provinciale. La proximité entre les MSC et la population est admirable. Il existe une clarté des 
lignes pastorales qui donnent à cette province un visage 
vivant et prophétique. La lutte pour la justice et le respect 
de l'intégrité de la création est très présente dans tous 
les projets missionnaires et communautaires parmi 
lesquels on peut citer: Bocashi, CFA, et notre bien-aimé 
Père Mac (Père Laudato Si) 

J'ai eu l'occasion de dialoguer avec chaque MSC et 
avec tous les districts MSC. J'ai confirmé que notre 
charisme est dynamique et que "le chemin se fait en 
marchant". La grande opportunité d'avoir des contacts 
avec les habitants de nos paroisses et collèges 
(groupes, conseils de paroisse, enseignants, jeunes, 
etc.), avec les peuples indigènes et métis, ainsi qu'avec 
le CEFLA (Famille Chevalier) m'a montré qu’avec plus 
de cent ans de présence aux Philippines, les MSC ont 
laissé des racines profondes dans le cœur de la population et leur missions continuent de porter des 
fruits. 

Au milieu d'une réalité sociopolitique très difficile et 
violente ainsi que face à de grands défis personnels et 
communautaires, et de vulnérabilité, nos confrères 
continuent de promouvoir les expériences d'insertion, les 
présences et les projets prophétiques alternatifs, 
écologiques et innovants. Je suis revenu de cette 
province MSC des Philippines avec un cœur plein 
d’espoir. La présence de tant de jeunes MSC, du 
noviciat interprovincial, de jeunes et moins jeunes qui 
vivent ensemble dans "la Maison Chevalier ", et de 
l'organisation de la formation permanente sur laquelle ils 
parient actuellement (groupes générationnels); m’ont fait 
comprendre qu'il est utile de continuer à croire en ce qui 
est dit au numéro 13 de nos Constitutions MSC: "L'esprit 

de notre congrégation est fait d'amour et de bonté, d'humilité et de simplicité. Il est fait avant tout 
d’amour de la justice et de solicitude pour tous, spécialement pour les plus pauvres ". 

Merci à la province des Philippines d’être l’une des entités qui nous poussent à vivre avec 
prophétie notre être en tant que MSC. 

  

Fr. Abzalón Alvarado, MSC 
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UN NOËL QUI BRISE NOS COEURS 
                                                                  Mathew Paul Turner 

«Nous sommes sur le point de vivre une période au cours de laquelle nous célébrons 
l'histoire d'un jeune couple de réfugiés qui attendait son premier enfant. Tout en rappelant 
l'histoire de la nativité, les pasteurs et les prêtres dans les églises de tout le pays vont se 
plaindre de la façon dont un aubergiste a dit au couple qu'il n'avait pas de place pour eux 
et leur a finalement offert une place dans une grange. 

Dans le même temps, bon nombre de personnes qui célèbrent l’histoire de la Nativité 
crient également avec colère «pas de place» à une foule de réfugiés à la recherche d’un 
abri à la frontière sud. Ceci semble convenir au choix de notre président de placer des 
enfants de ces demandeurs d’asile dans des cages, allant jusqu'à appuyer sa décision 
d'attaquer ces demandeurs d'asile avec des gaz lacrymogènes. 

Jésus a dit que lorsque nous accueillons des enfants, nous l'accueillons, que lorsque 
nous aimons nos voisins, nous l'aimons, que dans le royaume de Dieu, le premier sera le 
dernier ... et je pourrais continuer encore et encore. 

Ma prière en cette période de l'Avent est que l'histoire que nous aimons et célébrons si 
passionnément au mois de décembre nous humilie cette année, qu'elle ouvre nos cœurs et 
nos esprits aux viles injustices que nous soutenons, que nous aidons ou pratiquons en 
nous excusant «bibliquement». 

Même si cette administration n’a pas encore commencé la construction de son mur 
infâme, mur que soutiennent allègrement de nombreux «disciples du Christ», nous avons 
depuis longtemps fini de construire des murs et d’ériger des barricades et de dresser des 
barrières dans nos cœurs et nos esprits ... 

Nous n’avons pas besoin d’un «joyeux» Noël. Nous avons besoin de Noël pour nous 
humilier, nous détruire, ne pas simplement nous mettre à notre place - mais nous mettre à 
la place des autres -, faire la lumière dans tous nos recoins sombres, pour nous donner 
une vision claire de la façon dont l'histoire de Marie et Joseph et la crèche du Christ 
s'appliquent à nos histoires et à celles de nos voisins, ici et maintenant. C’est le genre de 
Noël dont nous avons besoin, un Noël qui nous brise le cœur. "  

[L'image est une icône représen-
tant la Sainte Famille en tant que ré-
fugiée des temps modernes par Kelly 

Latimore Icons.] 
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Du 10 au 14 décembre, l'équipe  General a organi-

sé la retraite annuelle à Innsbruck (Autriche). 

Nous remercions la communauté d’Innsbruck qui 

nous a accueillis pour ce moment important. 

Nous félicitons nos frères, Tadeo Camaitoga MSC 

(Fidji), Fetaraisa Popese MSC (Samoa) et Babetara 

Anetoka MSC (Kiribati) lors de leur première profes-

sion. La journée a été célébrée le 8 décembre 2018 

La réunion du Tri-Généralat (MSC, sœurs OLSH 

et sœurs MSC) s'est déroulée dans notre Maison 

Générale MSC du 17 au 19 décembre 2018. 


